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能否取消公路收费不全是钱的事

□本报评论员 崔滨

直到今年“五一”，上海
沪嘉高速公路才正式结束了
14年的收费成为免费公路；
而在收了27年费后，济南黄
河大桥仅仅对部分车辆实施
免费通行。

尽管公众对取消收费公
路“遥遥无期”的现状多有指
责，但据媒体报道交通运输部

人士称：“如果不收费，就要由
财政来出资归还。交通部曾多
次与财政部门沟通，但财政拿
不出2万多亿元钱来。”

回溯收费公路的历史，
由于公路属于基本公共服务
设施，建设周期长、投资回报
慢，仅靠公共财政资金力所
不逮，出台于上世纪80年代
初的“贷款修路，收费还贷”
鼓励政策，对于发展公路路
网、改善民众出行条件，起到
了极大的促进作用。

但令人遗憾的是，不少
地方政府将收费公路当成了

地方财政的“提款机”，不仅
随意增加收费点、提高收费
标准以及超期收费，更无视
公路的公共属性，将其作为
上市融资的资产。尤其是因
主管部门之间的利益无法平
衡，本应姓“公”的公路不得
不站在公众的对立面，变成
为与民争利的工具。

虽然2万多亿元的公路
建设债务不容小觑，但不论是
主管部门还是地方政府，都应
该认识到，“公路”之所以将

“公”放在“路”前，正是表明道
路资源是服务于全体公众的；

更何况，建设公路的银行贷款
和社会资金，归根到底都是由
民众提供的，公路同样是属于
全体民众的财富。

早在2008年，国家审计署
就对部分地方政府和交通部
门违规设站收费、提高收费标
准、延长收费期限等有过结
论，认为其给社会增加了较大
的负担；而且从去年6月份开
始，国家5部委在全国开展为期
一年的收费公路专项清理工
作。

眼下，仅剩一个月，收费
公路清理整顿工作就到了大

限之日，可直到现在，除了沪
嘉高速公路和济南黄河大桥
取消或减免了收费，其他路
桥鲜有动作，在很多民众的眼
中，这样的成果未免太不给
力。诚然，公路收费牵涉中央、
地方和民众多方利益，整改难
度极大，但如果像济南黄河大
桥这样，以减免每年几千万道
路通行费的“小账”，换来整个
城市“北跨”发展繁荣和景气
的“大账”，也不失为一项多
方共赢的选择。

眼下，面对民众日益高
涨的规范收费公路的呼声，

各级主管部门即便无法做到
由财政负担全部公路建设债
务，也应当看到能否取消公
路收费并不完全是钱的问
题。如果只是算经济账，而忽
视公路的公益属性，就很难触
动错综复杂的利益格局，反而
可能使得一些获利部门越有
钱越热衷于收费。目前，政府
部门应该拿出改变的勇气和
为民创利的诚意，朝着取消收
费的方向坚定不移地走下去，
叫停到期的公路收费，整顿违
规收费的路段，真正让民众看
到公路姓“公”的希望。
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□浦江潮

铁道部发布消息，从5

月10日起，实名制火车票丢
失后可以挂失补办，补票手
续费为2元。按照补票办法，
旅客先到售票窗口按原车
票的车次、席位、票价重新
购买一张新车票，到站后24

小时之内，再到退票窗口办
理新车票的退票手续。

千呼万唤，实名火车票
补票办法终于出台。之所以
说“千呼万唤”，是因为自去
年6月1日动车组列车全面
实行实名制以来，就一直有
旅 客 不 断 反 映 补 票 问
题——— 由于实名火车票存
在“五个一”规定，即一张有
效身份证件同一乘车日期

同一车次同一乘车站只能
购买一张实名车票，所以车
票一旦丢失，旅客无法再次
购买同一车次的车票，给出
行带来不便。就此，铁道部
曾于去年10月18日发布消息
称，将于春运之前出台实名
火车票补票办法，只可惜，
这个承诺迟迟没有兑现，一
直拖到现在。

补票办法终于出台，手
续费仅收2元，值得赞扬，更
重要的是，旅客补票需要支
付票款，但垫付新车票的钱
到站后可退。这正是实名车
票的一大好处：由于一张车
票对应一张身份证件，售票
系统里有据可查，车站很容
易查证补票者此前是否购
买了车票，若情况属实，则
铁路部门仍然要认这个账，
补办车票并不是再次卖票，
而仅仅是给旅客补发一张

上车、乘车的凭证，因此，铁
路部门不应再次收取票款，
否则就有占旅客便宜的嫌
疑。

当然，铁道部也担心有
些旅客趁机占便宜，所以在
补票办法设计上化简为繁：
要求旅客先到售票窗口重
新购买一张新车票；乘车
时，旅客要向列车工作人员
说明情况；到站之前，列车
长要确认该席位使用正常，
并开具客运记录；旅客到站
后，要凭客运记录、新车票
和 身 份 证 件 办 理 退 票手
续……这些措施目的显然
只有一个：防止有旅客谎称
车票丢失而补票，或丢失的
车票被别人捡去，然后两个
人各持一张车票乘车，却只
花一张车票钱。

有没有必要这样繁琐
呢？我认为没有必要。旅客

持实名火车票进站上车，检
票时必须人、证、票合一，新
车票、原车票都对应着购票
者的身份证件，其他人根本
没法使用。也就是说，只要
铁路工作人员严格检票，就
能防止有人浑水摸鱼。显
然，即使没有补票这档子
事，铁路工作人员也得严格
检票，否则车票实名制就失
去了意义，就无法打击“黄
牛党”。那么，补票办法设计
得如此繁琐，是否意味着铁
路部门对严格检票没有信
心，甚至明知没有做到严格
检票？日前有报道称，“五
一”假期，北京、山东、贵州
等地火车站的“黄牛党”卷
土重来，或可为佐证。

实际上，如果旅客上车
时检票不严格、乘车时查票
不严格，那么补票办法设计
得再繁琐，也无法防止个别

旅客占便宜。比如，要求列
车长确认席位使用正常，分
别持新车票、原车票的两
个人不在同一个车厢呆着
就是了，大概不难蒙混过
关。反之，只要铁路工作人
员严格检票、查票，就可防
止个别旅客占便宜，就不
必把补票办法设计得那样
繁琐。

繁琐的补票办法不仅
给旅客增添了麻烦，也增
加 了 铁 路 部 门 的 人 力 成
本。我的建议是，旅客到购
票窗口补票时，如果售票
系统显示他此前确实购买
了车票，就直接补一张车
票给他，免得旅客到站后
再去退票、退款。免费补票
本是便民之举，理当化繁
为简，最大程度地方便旅
客，同时提高铁路部门的
工作效率。

又不是卖大白菜的，
讲什么堆头啊！只需一篇
代表作，最多三件。

——— 厦门大学教授
易中天谈职称评定论文
标准。

当今世界呈现出的
多极化趋势，是世界经济
全球化与多元化的必然
结果，这对美国以实力和
强权推进单极进程无疑
会起到牵制作用。也许美
国并不愿意看到这样的
趋势，但它是客观存在，
而且不可逆转。

——— 中国人民银行
郑州培训学院教授王勇
说。

我觉得目前毕业答
辩带来的主要问题是教
师的负担太重。教师负担
太重，他就会因不堪其重
负而走过场，几分钟答完
一个，你说他能问出什么
问题来？

——— 中国政法大学
民商经济法学院院长王
卫国谈毕业论文答辩。

四年级前从未完完
整整读过一本书，那么这
个孩子就有可能缺乏读
完整本书的能力。我们都
说现在的孩子是聪明的
一代，但是只注重学业，
正在使他们丧失更多的
能力，就有可能成为愚蠢
的一代。

——— 杭州天长小学
副校长蒋军晶说。

即便退市制度真的
让一些垃圾公司都退市
了，但如果以牺牲投资者
利益为代价，这样的退市
制度也是不成功的。

——— 财经评论家皮
海洲说，能否保护投资者
利益，是衡量退市制度成
功与否的标准。

北大清华几乎招去
了所有的状元，他们培养
出来的人才又怎么样？如
果继续争状元，过去让我
钦佩的北大清华就没有
前途没有希望。

——— 武汉大学原校
长刘道玉说。

实名火车票补票办法应化繁为简
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“粗茶淡饭”更好
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道，部分珍珠奶茶中的“珍
珠”铬含量超普通食品。这固
然暴露了生产者的不负责任
和监管者的失责，但是也警
醒每一位消费者在饮食上切
莫为了口感和外观而忽视潜

在的风险。这些年有很多食
品安全问题被揭露，其中不
少祸根在于无谓的添加剂。
食品消费当然应该把安全放
在第一位，但是越来越多的
消费者在选择食品时过于注
重色泽和口感。一些生产者
为了投消费者所好，不惜违
规添加，如此一来那些安全
的“粗茶淡饭”反而失去了市
场。这其实也是一种逆淘汰。
所以，我们在呼吁有关部门

加大对食品安全违规现象的
打击力度时，也要从自身的
消费观念进行反思。对于食
品，我们能否返璞归真，少一
些花里胡哨。 读者：何文

还应更畅通
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道，济南黄河大桥对黄河以北

部分车辆实行免费通行，首日
车流量就增加了三成。由此可
见，这座“城中桥”因为收费已
经成为卡脖子桥，使得往来不
便、物流不通。如果没有这有
限的减免措施，很多黄河以
北的市民或许仍然像以往那
样，能不过河就不过河。事实
上，正是长期的心理上的疏
远，最终使得黄河以北在发
展中逐渐被拉开了更大的距
离。试想如果将来能实现对全

部过桥车辆的免费，又会出现
一种怎样的繁荣景象。或许有
关部门会认为，车流猛增不利
于安全和管理，但如果做好疏
导和监控，免费的黄河大桥因
为省去了交费手续，反而比
现在的利用效率更高。

读者：王博

如果只是算经济账，而忽视公路的公益属性，就很难触动错综复杂的利益格局，反而可能使得一些获利部门
越有钱越热衷于收费。
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作者：勾犇

5月2日，江苏无锡一位身家
过亿的老板之子婚宴吸引了民
众目光，原因是有400多名当地
党政机关、公安、消防、质检、安
监等职能部门的领导或工作人
员，被挂上了宴请宾客名单，并
按单位分桌，放在酒店大厅“公
示”。 (据《北京晚报》)
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